

Méditerranée, Galilée des Nations, espace de la Mission

Message de Mgr Christian Delarbre aux fidèles catholiques du diocèse d'Aix et Arles.

Il y a quelque temps, une personne m'a fait la réflexion suivante¹... « L'Etang de Berre, c'est comme le Lac de Tibériade ». Cette région sur les rives du Lac était connue au temps de Jésus comme la « Galilée des Nations » ou la « Décapole » (les Dix Villes) et considérée pour cela avec suspicion par les juifs pieux comme une région de populations mélangées et métissées, aux croyances diverses mêlant judaïsme et paganisme. « Que peut-il donc sortir de bon de Nazareth ? » dit même Nathanaël la première fois qu'il entend parler de Jésus... Pourtant, c'est là que Jésus a grandi, c'est au bord du lac qu'il a appelé ses apôtres et commencé sa mission publique, et c'est toujours en Galilée que le ressuscité a précédé ses disciples ! Alors l'Etang de Berre avec son histoire industrielle et sa croissance démographique et urbaine peut en effet ressembler à cette Galilée des Nations, à cette Décapole, **carrefour de toutes les humanités, lieu de mission et d'évangélisation**, lieu aussi où le Seigneur ressuscité nous a précédé.

A vrai dire, on peut aussi voir l'Etang de Berre comme une Méditerranée en miniature. Lorsque les *Rencontres Méditerranéennes* auront lieu à Marseille du 18 au 23 septembre prochain², elles rassembleront des délégations composées de jeunes et d'évêques de 15 pays des **Cinq Rives de la Méditerranée** (rive Occidentale, rive Nord-Africaine, rive Moyenne Orientale, rives du Bosphore et de la Mer Egée, rives de l'Adriatique) autour de ce qui, au regard de la taille de la planète, n'est qu'un grand lac salé, où se croisent depuis des millénaires cultures, civilisations, religions, peuples, voies commerciales... Aujourd'hui plus que jamais, elle est un carrefour des nations. Pour l'Eglise Catholique, et sa vocation divine à l'universalité, les peuples de la Méditerranée interpellent sur l'urgence écologique, l'accompagnement des grandes pauvretés, l'importance des migrations, des bouleversements qu'elles provoquent ou qui les ont provoquées, les conflits graves qui déchirent la Mer Commune, la pluralité religieuse, les flux commerciaux, bref, toutes les grandes questions qui agitent le monde lui-même.

Or, la Méditerranée et ses réalités sont présentes en bien des « petites Méditerranées », condensées et résumées en bien des points du pourtour méditerranéen, ainsi de l'Etang de Berre, de Marseille, de la Région d'Arles, d'Aix ou Salon et de leurs arrière-pays... C'est pourquoi ces rencontres comptent tellement à mes yeux. **Les Cinq Rives ? Nous les avons à la maison...**

Sur cet espace méditerranéen, le Christianisme s'est déployé en premier. Aujourd'hui c'est à l'échelle de cet espace et de ses réalités qu'est attendue la mission de l'Eglise catholique sur les « cinq rives ». Et plus je réside parmi vous, plus je pense que la Mission chrétienne en Provence dépend davantage de notre compréhension de la Méditerranée que de la seule prise en compte de la situation française. Nous sommes plus proches de Gênes, Beyrouth, Alger, que de Lille-Roubaix-Tourcoing...

¹ Je ne sais plus où, je ne sais plus qui, mais elle se reconnaîtra.

² Vous n'ignorez pas que le Pape François doit venir clôturer ces *Rencontres* le 23 septembre et, à cette occasion, présider la messe prévue à Marseille au stade Vélodrome à 16h45

Puisque je ferai partie de la délégation qui cherchera quel message d'espérance, au milieu de tant de réalités difficiles, cet espace méditerranéen peut porter pour l'Eglise et pour le monde, je vous invite à me faire parvenir vos contributions. Voici quelques questions simples mais... significatives³! Je vous propose de vous réunir ne serait-ce que deux heures, par groupes existants ou créés pour l'occasion, et de m'envoyer d'ici le 15 septembre la synthèse de vos contributions. Cela m'aidera à être le porte-parole de notre diocèse ! C'est aussi un exercice pratique de vie synodale : n'en oubliez pas les principes, d'autant que les résultats des rencontres rejoindront les contributions au Synode en cours.

Aix, le 12 juin 2023

Mgr Christian Delarbre
Archevêque d'Aix et Arles

³ Questionnaire proposé par le comité organisateur des RM

Les rencontres Méditerranéennes - Mosaïque d'Espérance
MED 23
Marseille 17-24 septembre
<https://rencontres-med23.org/>

Questionnaire :

Réponse écrite de groupes de partage (pas de réponse individuelle)

À envoyer à secretariat.archeveque@catho-aixarles.fr

Pour le 15 septembre 2023, au plus tard.

Nom du groupe :

Localisation :

Composition : ...

- Avez-vous conscience d'appartenir à un ensemble plus vaste que l'on appelle « Méditerranée » ?

- Quelles réalités éveillent pour vous une conscience de l'appartenance méditerranéenne ?

- Quels sont les défis et/ou les lieux de fractures les plus marquants de votre propre région ?

- Pour affronter ces défis, quelles initiatives méditerranéennes (associatives, spirituelles, économiques, politiques, sociales, etc.) vous semblent actuellement significatives, et favorisant rencontre et dialogue ?

- Comment notre Eglise locale (communautés, groupes, associations catholiques...) est-elle engagée dans ces initiatives ?

- Quels obstacles, difficultés, résistances repérez-vous dans vos communautés ?

- Comment nos communautés rendent-elles témoignage de l'espérance qui est en elles ?